
Bío Bío lidera 
en inclusión 
laboral de 
personas con 
discapacidad
Bío Bío tiene un gran número de empresas que 
cumplen la Ley de Inclusión Laboral y se espe-
ra que esta tendencia se mantenga en este 
2020. Hay compañías de call center que inclu-

yen a personas ciegas y locales del comercio 
que ofrecen oportunidades, precisó el seremi 
del Trabajo (s), Rodrigo Reyes.

Suma un 7,4%, sólo superado por Santiago, con 55,8%.
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Con un gran concierto, realizado por la Orquesta Sinfónica de la Corporación 
Cultural de la UdeC, y una presentación del profesor José Maza, se dio inicio a las 
actividades de Escuela de Verano en 2020.

Un espectáculo intergaláctico en el Foro

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13

RANKING DE REGIONES, SIN CONSIDERAR LA METROPOLITANA

El director del Indh participó de los 
“Diálogos del Presente” e hizo un 
análisis del Chile actual.

Sergio Micco:  
“El gobierno ha 
sido errático en 
materia de DD.HH.”

POLÍTICA PÁG. 4
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Técnico de Huachipato 
se refirió a un posible 
retorno de Rodrigo 
“Chino” Millar al acero
En presentación de los refuerzos del club, 
Gustavo Florentín aseguró que “no descar-
tamos absolutamente nada”.
DEPORTES PÁG. 15

EDITORIAL: PARA QUE DEJEN DE ESTAR SÓLO EN LOS DISCURSOS

Sábado 11 de enero de 2020, Región del Bío Bío, N°4231, año XII CIRCULA CON LA TERCERA
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@jgalemparte: 
“Bajo este concepto de “legi-
timidad” por “niveles de vio-
lencia” la Constitución de 
1980 está al fondo a la dere-
cha. Constitución de 1980 
fue redactada por un dicta-
dura en medio de desapari-
ciones, ejecuciones, torturas 
y exilio”. 
 
@jvanbiobio: 
“La alteración d la PSU por 
parte d grupos irracionales, 
es otro acto de violencia que 
perjudica a miles de escola-
res que se prepararon con 
tiempo y dedicación, porque 
está en juego su futuro. 
Como país no podemos per-
mitir que una minoría per-
judique a la mayoría”. 
 
@senadornavarro: 
“Los 430 millones de dólares 
que Cuprum y Provida 
ganaron con la evasión de 
impuestos gracias a las 
#AFPfantasma Argentum y 
Acquisition servirían para 
crear 123 #CESFAM. 
Porque tenemos memoria, 
exigimos #justicia y ¡No + 
AFP!”. 
 
@mikado_712: 
“Ojalá este servicio inicial no 
competitivo y estacional 
sirva para marcar presencia 
y el público pida cada vez 
más el retorno final del tren 
a Concepción. EFE reactiva-
rá recorrido nocturno entre 
Concepción y Santiago 
durante este verano”. 
 
@ramirodiez: 
“Una delicada nube de 
humo cubre parte de Chile y 
Argentina. Proviene de los 
incendios de Australia. En 
ecología nada le pasa “al 
otro.” En ecología todo nos 
pasa a todos. En ecología no 
existen fronteras”.

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
Rector Universidad Santo Tomás 
Región del Bío Bío

El uróboro es un concepto mitoló-
gico, presente en diversas culturas - 
al menos -durante los últimos tres 
milenios. Es una representación de 
una serpiente o un dragón devorán-
dose a sí mismo por la cola. En térmi-
nos generales, representa la natura-
leza cíclica de las cosas, pero también 
la forma en que las sociedades al 
compás de su desarrollo van, simul-
táneamente, generando las condi-
ciones para su ocaso. Grandes civili-
zaciones como la egipcia, griega o ro-
mana tuvieron su caída a pesar de los 
avances y logros obtenidos. Esto es, 
en parte, lo que hemos visto en Chi-

que provistos de discursos estanda-
rizados, con una retórica de resenti-
miento sin consideraciones, han con-
seguido mediante la violencia y el 
matonaje, infundir miedo e inseguri-
dad a casi 300 mil jóvenes con sueños 
de superación y progreso.  

¿Quién en su sano juicio y con cri-
terio formado desearía boicotear una 
instancia como esta? Los días 6 y 7 de 
enero viví con especial empatía la an-
gustia de tantos padres que acompa-
ñaron a sus hijos e hijas a rendir las 
pruebas y se enfrentaron a personas 
que se mostraron insensibles, narcisis-
tas e irrespetuosos, tanto de la auto-
ridad como de los adultos que con ar-
gumentos los llamaban a la cordura. 

Lamentablemente, el daño cau-
sado no se reivindicará con discul-
pas o con excusas de una causa su-
perior tan ignorante como sus pro-
pios adherentes. Chile perdió y 
aunque en el futuro se mejoren las 
condiciones de acceso a la Educa-
ción Terciaria, será cada vez más di-
fícil acercarnos a los mejores siste-
mas del mundo desarrollado que, 
por supuesto, no son los de nuestros 
países vecinos, con los que tanto 
gusta compararse a una parte mino-
ritaria de nuestra sociedad

le estos últimos 3 meses: un país que 
no ha sido capaz de hacer el sacrifi-
cio que faltaba para resolver de for-
ma adecuada sus falencias, y frente 
a la crispación social y a un Estado 
que permaneció perplejo, sin reac-
ción ni capacidad de decisión para 
tomar las medidas que permitieran 
dar curso a soluciones concretas en 
un contexto de paz y orden, que en 
el fondo y en la superficie todos los 
deseamos. Si el uróboro social de 
Chile va devorando su extremidad in-
ferior con mayor velocidad de la que 
es capaz de regenerarse, finalmente, 
no quedará nada. 

Lo sucedido con la PSU es un cla-
ro ejemplo de cómo se va degradan-
do un sistema social y algo que por 
generaciones (reconociendo que pre-
cisa de mejoras después de 17 años 
de aplicación) se ha aceptado como 
el camino honesto para la movilidad 
social y la esperanza, en la cual mu-
chas familias chilenas depositan el 
futuro de sus hijos y de las generacio-
nes venideras; ha sido quebrantado 
por personas sin conocimiento real 
respecto de los instrumentos de eva-
luación y selección para la Educación 
Superior, que evidentemente no es-
tán rindiendo esta crucial prueba y 

El uróboro es un 
concepto mitológico, 
la representación de 
una serpiente o un 
dragón devorándose a 
sí mismo por la cola.

PSU y el uróboro  
social de Chile
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¿Cómo mejorar la calidad de la 
educación? Esta interrogante me 
recuerda la historia del Emperador 
que le preguntó a Confucio, cómo 
gobernar el Imperio. Confucio le 
respondió. “Para gobernar el Im-
perio es preciso poner orden en los 
principados, para poner orden en 
los principados, en preciso poner 
orden en las comunas, para poner 
orden en las comunas, es preciso 
poner orden en las familias, para 
poner orden en las familias, es pre-
ciso poner orden entre el hombre y 
la mujer y para poner orden entre 
el hombre y la mujer, es necesario 
apaciguar los latidos del corazón”. 

Cuando la efervescencia del 
cuerpo social irrumpe con fuerza, 
cuando los procedimientos y los 
protocolos y las propuestas de Es-
tado son puestas en cuestiona-
miento, ¿es lícito recurrir a proce-
dimientos tendientes a abortar la 
crisis, empleando las llamadas es-
trategias de crisis, aquellas que ex-
cluyen la coexistencia pacífica, de-

mismo de lo mismo será diferente 
oculto bajo otro ropaje. 

Vuelvo a replantearme la prime-
ra pregunta de este análisis ¿cómo 
mejorar la calidad de la educa-
ción?. El mapa está puesto sobre la 
mesa con sus cuatros puntos car-
dinales: al este el Estado, al oeste 
los actores sociales, al sur el diálo-
go, y el norte, sin duda, es el ejerci-
cio de la sabiduría!

bilitando o neutralizando al adver-
sario? Bien conocemos las conse-
cuencias y a qué precio!  

Que la educación está en crisis, 
nadie lo cuestiona, que el mundo 
está cambiando los hechos son irre-
futables. “La idea que nos forme-
mos de tal cambio iluminará la bús-
queda de la respuesta teórica y 
práctica”. Sostiene el consultor es-
pañol en educación José Antonio 
Fernández. Se trata de averiguar 
en que medida y cómo el sistema 
educativo pueda formar a las per-
sonas para que dirijan y gestionen 
los procesos sociales sin dejarse 
arrastrar fatalmente por ellos. Cabe 
preguntarse a qué organización del 
Estado le corresponde poner en 
marcha este proceso educativo. ¿Al 
Estado Empresarial? Al Estado Do-
cente? O al Estado Sabio? 

No obstante quien le da signifi-
cado a la crisis son las respuestas, 
sin palabras retóricas que inten-
tan convencer que el futuro no será 
una repetición del presente que lo 

Que la educación está 
en crisis, nadie lo 
cuestiona, que el 
mundo está 
cambiando los hechos 
son irrefutables.

A la búsqueda  
del Estado sabio
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EDITORIAL

De acuerdo con el último informe de la Supe-
rintendencia de Insolvencia y Reemprendi-
miento, la Región del Bío Bío ocupó el segun-
do lugar en quiebras de empresas en 2019. 

Tanto en quiebras de empresas como de personas, Bío 
Bío se ubicó después de la Región Metropolitana que, por 
la grandeza de sus números, lidera las estadísticas. La po-
sición de Bío Bío es aún más preocupante si considera-
mos que la mortandad de las empresas afecta principal-
mente a las compañías de menor tamaño, las llamadas 
Pymes. 

Los números son elocuentes. Alrededor del 80% de las 
Pymes fracasa antes de los cinco años y el 90% de ellas no 
llega a los 10 años. Según el estudio “¿Cómo nacen las 
Pymes chilenas?” del Ministerio de Economía, Fomento y 
Turismo, tres cuartas partes de las empresas fueron crea-
das como microempresas y sólo el 40% logra mantenerse 
al menos siete años. El 60% de estos negocios logra pasar el 
período conocido como “valle de la muerte”, en referencia 
a los tres primeros años, caracterizados por una posible 
baja productividad y probabilidad de desaparición. En el 
caso de las pequeñas empresas, el 80,8% logra superar el 
“valle de la muerte”, mientras que las medianas, un 86,2%. 
Entre las grandes, un 89,5% sobrevive. En otras palabras, la 
supervivencia de las empresas aumenta de acuerdo a su 
tamaño. 

PROPIEDAD PRIVADA

Para que dejen de estar  
sólo en los discursos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Edificios en Concepción 
 
Señora Directora: 

Ciertamente debemos poner-
nos de acuerdo entre todos para 
tener una ciudad amigable y sus-
tentable, pero atendiendo nues-
tros desafíos e identidad. Concep-
ción no es Barcelona, Berlín o Pro-
videncia, que tienen condiciones 
urbanísticas y geográficas distin-
tas a nosotros. Aquí tenemos te-
rrenos largos y angostos y poca ca-
pacidad de expansión, por tanto 
debemos densificar de forma ar-
mónica, fortalecer el centro y no 
sencillamente estigmatizar la altu-
ra de edificios porque sí. 

 
Lorenzo Fluxá, arquitecto 
 
De Matte a Matte 
 
Señora Directora: 

En esta misma columna el señor 
Benjamín Matte se permite entre-
gar su opinión sobre lo ocurrido 
con al fallo de la Suprema sobre la 
colusión del papel higiénico. 

Es lamentable que se insista que 
los mecanismos de mercado son su-
ficientes para regular la competen-
cia. La industria forestal chilena está 
en manos de dos oligopolios que 

usan ese poder para imponer con-
trol total sobre los mercados relacio-
nados. Ese es lo que ocurrió con la 
colusión del papel higiénico donde 
la Cmpc tuvo un rol destacado. 

Pretender que aquello fue un 
error o que uno de los herederos 
de ese holding se siente “avergon-
zado”, es un insulto a la inteligen-
cia de la gran mayoría de chilenos 
que fueron estafados por esa colu-
sión y todas aquellas colusiones 
que impunemente han saqueado 
los bolsillos de chilenos modestos. 

La señal de lo Corte Suprema fa-
vorece a la gran mayoría de los chi-
lenos cansados de los abusos, por-
que establece el criterio de que no 
basta con auto denunciarse cuan-
do se ha actuado con dolo para ob-
tener ganancias ilícitas, como ocu-
rrió con la colusión señalada. En 
países desarrollados estarían pre-
sos esos “empresarios”, pero aquí 
hasta se les permite impunemente 
que declaren estar “avergonzados”. 
Y esperan que les creamos. 

Chile necesita una Nueva Cons-
titución que ponga los derechos de 
las personas como lo principal, in-
cluido el derecho a emprender sin 
temor a ser fagocitado o aniquila-
do por los “peces gordos” a través 
de competencia desleal o intereses 

usureros. Chile necesita empresa-
rios honestos comprometidos con 
el bienestar de sus compatriotas, la 
sustentabilidad ambiental y los de-
rechos de los trabajadores y de 
quienes de una u otra forma se ven 
afectados por los procesos pro-
ductivos donde invierten su capi-
tal. Chile no necesita justificacio-
nes para la codicia. 

 
Jorge Oyarzún Castañeda 
Profesor de Filosofía 
 
PDI y fake news 
 
Señora Directora: 

Parece que a muchos les molesta 
que la PDI hoy desde hace casi dos 
años sea la institución del estado 
mejor evaluada, y quizás por ello y 
con abierta maldad la tratan de en-
lodar con noticias falsas, la última 
es la que refiere a un estudiante de-
tenido por agredir a un adulto ma-
yor y que fuera introducido al porta 
maleta de un vehículo policial.  

Es lamentable que personas tra-
ten de enlodar gratuitamente. Al 
final los que mienten saben que se 
auto dañan y que su imagen se des-
valoriza por completo. 

 
Alberto Contreras Silva 
 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La mortandad de las Pymes es un asunto vital para el 
país, puesto que las empresas de menor tamaño gene-
ran empleo, arraigo local y agregan valor a productos y 
servicios. Está demostrado que la construcción de un só-
lido tejido productivo está sustentada en pequeñas y me-
dianas empresas articuladas en una cadena de genera-
ción de valor con las empresas grandes. Además, esa ca-
dena debe articularse con los centros de conocimiento, 
generación de I+D+i y transferencia tecnológica. 

Por parte del Estado, es cierto que se han generado ini-
ciativas favorables en materias de políticas públicas, 
como la mayor cantidad de garantías de Corfo. Estas me-
didas, sin embargo, impactan menos del 10% de las em-
presas de menor tamaño. Por los costos que las quiebras 
causan al país, en términos de empleo, de poder adqui-
sitivo de la población, de finanzas (deudas por pagar) y 
tributarios, urge implementar políticas específicas y du-
raderas para las Pymes. Para que, finalmente, estas em-
presas dejen de estar sólo en los discursos.

La mortandad de las Pymes es un 

asunto vital para el país, puesto 

que las empresas de menor 

tamaño generan empleo, arraigo 

local y agregan valor a productos 

y servicios.

¡
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La Universidad de Concepción realizó su último 
encuentro “Diálogos del Presente” referente a 
2019, en que se abordó la temática de los Derechos 
Humanos en el Chile actual. La actividad fue mo-
derada por la Directora de Comunicaciones de la 
UdeC, Tabita Moreno, y se realizó en el Auditorio 
Salvador Gálvez. Contó con la participación del di-
rector del Indh, Sergio Micco, y de la premio nacio-
nal de Periodismo 2019, Mónica González.   

La vicerrectora de Relaciones Institucionales 
de la UdeC, Claudia Muñoz, señaló que “la uni-
versidad con estas actividades puede acercar 
tanto a la academia como las políticas públicas 
a la ciudadanía. Necesitamos conversar y dia-
logar con calma en un contexto donde hay mu-
chas voces y pretendemos hacer eso. Mucha 
gente habla de derechos humanos y quizás no 
los conoce en propiedad”.

Derechos Humanos fue la temática de “Diálogos del Presente”

SERGIO MICCO, PRESIDENTE DEL INSTITUTO NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS:

“Señor Micco, ustedes están des-
truyendo el país, no defienden los de-
rechos de la gente decente como no-
sotros, quienes vivimos en el centro, 
yo tengo tu dirección y les vamos a ir 
a tirar piedras. Es una desilusión tan 
grande lo que le has hecho a tu país y 
vamos a terminar peor que Venezue-
la y lo que tú defiendes es falso”. 

Así fue “recibido” el director del 
Instituto Nacional de Derechos Hu-
manos (Indh), Sergio Micco, en un 
céntrico café penquista por un ciu-
dadano. Micco estuvo calmo, lo in-
vitó a conversar y realizaron compa-
raciones entre lo que ocurre en el 
país caribeño y Chile. 

Ya más tranquilo, Micco, en conver-
sación con Diario Concepción, co-
mentó que “esto pasa siempre” y mu-
chas veces se debe a desconocimien-
to. Clarificó que el Indh es un órgano 
autónomo del Estado, cuyos conseje-
ros son elegidos por los decanos de la 
facultades de derecho, la sociedad 
civil, el Ejecutivo y el Congreso. Tam-
bién se refirió a la contingencia y a las 
comparaciones con los movimien-
tos estudiantiles de la dictadura. 

 
- ¿Fue la falta de memoria lo que 

estalló en la cara el 18/O? 
- Es evidente toda la justicia que 

hemos hecho en memoria, los es-
fuerzos en materia de memoria sobre 
ese horror. Las condenas a los mili-
tares involucrados, Manuel Contre-
ras, por ejemplo. Las políticas de re-
paración como el Prais, de salud, 
pensiones, garantías de no repeti-
ción, leyes, tratados internacionales, 
etc. Pero, de repente, nos encontra-
mos con que hasta antes de octubre, 
los DD.HH. nos estaban garantizados 
y eso significa que no lo hicimos bien 
desde el punto de vista de la promo-
ción y la educación. 

- ¿Cuánto ha penado eso? 
- Enormemente, porque no fuimos 

rápidos en garantizar el acceso igua-
litario a derechos básicos como eco-
nómicos, culturales y sociales, por lo 
que mucha gente pensó que nuestra 
democracia no sería capaz de proce-
sar eso. Dimos por hecho que nues-
tros derechos políticos no eran nece-
sarios y hubo un momento en que no 
lo valoramos, por lo que nos metimos 
en una sociedad bastante salvaje y re-
ventó en violencia. 

- ¿Tenía que reventar en violen-
cia necesariamente? 

- No, porque cuando hay institucio-
nes políticas confiables, legítimas y 

“Dimos por hecho que  
nuestros derechos políticos  
no eran necesarios”

80 y la del Bicentenario estamos her-
manados por la lucha en contra de la 
violación de los DD.HH. También hay 
diferencias grandes, la generación de 
los 80 era muy ideologizada política-
mente, ahora son más expresivos. 
Nosotros peleamos en contra de una 
dictadura, aquí hay instituciones li-
bres como Fiscalía, un Poder Judicial 
independiente, medios de comunica-
ción libres. Ahora se está dando una 
lucha dentro de una democracia que 
vive una crisis espantosa. 

- ¿Cuánto ayudó en el tema de la 
violencia las declaraciones del pre-

sidente Piñera al decir que “esta-
mos en guerra”? 

- Cuáles son las causas de la violen-
cia, los historiadores van a estar 100 
años definiéndola, pero declaraciones 
como “estamos en guerra contra un 
enemigo poderoso” fueron extraor-
dinariamente poco felices, esto llevó 
a que se produjera más rabia y más 
dolor. Expresiones como esta te llevan 
a preguntarte dónde está el ejército 
contrario. Son expresiones que no lle-
van a nada. Al igual que los discursos 
de odio “estos no son chilenos” o las 
descalificaciones a estamentos com-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El abogado de la UdeC realizó un balance sobre la vulneración de los derechos 
fundamentales en Chile, previo al 18 de octubre y lo que vino después de esa fecha. 
Criticó, además, la falta de control al actuar de Carabineros, por parte de La 
Moneda, y calificó como “poco felices” algunos dichos de la autoridad.

pletos producen daños a la sociedad. 
- ¿Se pudo prever el estallido 

social? 
- Por supuesto, desde el 2006 a la 

fecha, hemos tenido una serie de 
movimientos sociales a la calle, los 
pingüinos, el 2011 fueron los uni-
versitarios, 2017 no más AFP, 2018 
las mujeres, estuvo todo ahí. Enton-
ces, algo pasó con nuestras institu-
ciones democráticas. 

- ¿Cómo ha sido el actuar del 
Gobierno en materias de DD.HH.? 

- Nuestra visión es que desde pri-
mer momento le dijimos que tenían 
que ejercer un mayor control sobre 
Carabineros de Chile y ahí existe una 
deuda muy grande. Si bien se fueron 
tomando medidas. En materia de or-
den público hay una enorme deuda 
por parte del gobierno y no hay que 
ser brujo para saber que en marzo 
pueden volver a ocurrir nuevas ma-
nifestaciones. 

- Amnistía Internacional, HRW 
y Naciones Unidas dicen que en 
Chile se han violado los DD.HH., 
pero el gobierno dice que no. 
¿Cómo ven esa postura? 

- El gobierno ha sido extraordina-
riamente errático en materia de 
DD.HH. Han habido ministros que 
han condenado violaciones a los 
DD.HH., el Presidente de la Repúbli-
ca habla de que no habrá impunidad 
y eso nos demuestra que hay contra-
dicciones al interior del Ejecutivo. 
¿Dónde ponemos la prioridad? ¿En el 
orden público o en los DD.HH.?

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cuando las demandas sociales se 
transforman en políticas y las insti-
tuciones canalizan estas demandas 
de forma correcta, no ocurre esto. 
Chile avanzó mucho en la disminu-
ción de la pobreza, en educación, 
pero no hicimos mucho en promo-
ción de los DD.HH. 

- Usted fue dirigente estudiantil 
en la Universidad de Concepción 
durante la dictadura. ¿Ve seme-
janza entre los movimientos de 
esa época y lo ocurrido tras el es-
tallido social? 

- Yo te diría que la generación de los 
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EX MINISTRAS DE ESTADO

De visita por Concepción, 
dos figuras históricas de la 
política nacional y otroras 
militantes de la DC, Soledad 
Alvear y Mariana Aylwin, 
analizaron el estallido social 
desde sus propias miradas. 

Hoy trabajan en sus res-
pectivos movimientos. Co-
munidad en Movimiento, de 
Alvear; y Progresismo con 
Progreso, de Aylwin, se unen 
para trabajar en levantar 
contenidos que permitan 
preparar cívicamente a la 
ciudadanía para el plebisci-
to de abril, poniendo énfasis 
en asegurar la participación 
independiente por una Con-
vención Constituyente. 

 
Objetivos 

“Nos parece muy impor-
tante juntar otros movi-
mientos y a personas inde-
pendientes de todo el país 
con el objeto de sumarse a 
este desafío que tenemos 
como país. Vamos a tener 
una discusión constitucio-
nal y nos interesa aportar 
desde el punto de vista de 
los contenidos de lo que sig-
nifica una nueva Constitu-
ción”, señaló Soledad Alvear. 

Por su parte, Mariana 
Aylwin comentó que “nos 
une una profunda preocu-

Alvear y 
Aylwin unen 
movimientos 
de cara al 
plebiscito  
de abril

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

De visita en Concepción, las 
históricas ex militantes de la DC 
dieron a conocer sus particulares 
miradas del estallido social.

pación por la democracia 
chilena y por el momento 
que está viviendo el país. La 
convicción es que con una 
institucionalidad y una con-
vivencia democrática el país 
pueda avanzar en justicia so-
cial, en responder a los anhe-
los de los chilenos”. 

Ambos movimientos de la 
exministras, más Unión Cívi-
ca Republicana, centran su 
trabajo en la educación cívi-
ca de cara a los comicios de 
abril próximo. 

“El proceso constituyente 
es una oportunidad para ha-
cer pedagogía sobre lo que 
significa la democracia y lo 
que significa una Constitu-
ción”, agrega Aylwin. 

“La mayoría de las perso-
nas de este país son personas 
independientes. Tenemos 
que posibilitar como país que 
participe el mundo indepen-
diente y no sólo los partidos 
políticos, en las próximas de-
finiciones”, enfatiza Alvear. 

 
Rol de la DC 

Las ex militantes de la Fa-
lange comentaron el desem-
peño de su antiguo partido 
en el actual estallido social. 

“Milité en la DC durante 
muchos años y he tomado 
la decisión personal de no 
referirme a la DC. Valoré el 
gesto de los partidos, que no 

dad de Género. 
Aylwin se desempeñó como 

ministra de Educación y, dada 
esa experiencia, calificó lo 
acontecido con la PSU como 
“un golpe muy fuerte a la edu-
cación chilena, a una genera-
ción de jóvenes. La PSU re-
quería reformas hace mucho 
tiempo y no se hicieron, ahí 
hay una responsabilidad”. 

 
Plebiscito 

Finalmente, Alvear y 
Aylwin se manifestaron so-
bre la posición y el trabajo 
que tendrán en sus movi-
mientos previo al plebiscito 
constituyente de abril. 

“Nuestra definición hoy es 
la preocupación por los con-
tenidos, contribuir al deba-
te que se pueda producir en 
la ciudadanía sobre el tema. 
Compartimos la necesidad 
de tener voto obligatorio”, 
detalló Soledad Alvear. 

Mientras que Mariana 
Aylwin puntualizó que “va-
mos a contribuir a que el 
proceso sea razonable, con 
argumentos, pedagógico. 
Queremos un plebiscito in-
formado, con participación 
masiva y con garantías a to-
das las opciones que están 
en juego”.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fueron todos, que trabaja-
ron por el acuerdo. Me gus-
taría ver a los partidos con 
generosidad y diálogo”, sos-
tuvo Alvear. 

Aylwin, en tanto, expresó 
sobre la DC que “he visto ac-
tuando igual que antes de 
que renunciara al partido, 
por lo tanto, las razones que 
me hicieron renunciar creo 
que se han visto confirma-
das en esta etapa. Hay to-
mas de decisiones que me 
parecen acertadas en una lí-
nea de conciliación, pero el 
gran problema es que siem-
pre está dividida”. 
 
Experiencia ministerial 

Tanto Alvear como Aylwin 
fueron ministras de Estado y, 
según esa labor, analizan las 
situaciones que han afecta-
do a los actuales miembros 
del gabinete presidencial. 

“No comparto las interpe-
laciones. La buena política 
se mide en los momentos di-
fíciles. La buena política re-
quiere grandeza, liderazgo, 
consecuencia, hablar con la 
verdad, respeto, amistad cí-
vica, capacidad de diálogo y 
mirar el bien común del 
país”, indicó Alvear, quien 
fuera ministra de Justicia, 
Relaciones Exteriores y di-
rectora del Sernam, hoy Mi-
nisterio de la Mujer y Equi-
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FELIPE TOLEDO, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE ARQUITECTOS TASADORES:

Toda ciudad que evoluciona nece-
sita realizar cambios al Plan Regulador 
Comunal (PRC) aseguró Felipe Tole-
do, presidente de la Asociación de Ar-
quitectos Tasadores de Chile, al ser 
consultado sobre la modificación nú-
mero 15 del instrumento de planifica-
ción territorial, vigente de 2004, que 
está realizando el municipio. 

Eso sí, según explicó el profesional, 
los cambios que se realicen al PRC de-
ben contar con una densificación 
equilibrada, planificada con una vi-
sión a largo plazo, que asegure bue-
na calidad de vida de la población. 

Dicha discusión, según el arqui-
tecto de la Universidad de Concep-
ción, “debe ser realizada con entes 
educados en el urbanismo, pues mu-
chas veces, por hacer eco de lo que 
quiere la ciudadanía y ser política-
mente correctos, se termina cayendo 
en un error. Se debe incluir a especia-
listas, a la academia, a la Cámara Chi-
lena de la Construcción, al empresa-
riado, a la Cámara de Comercio, a 
quienes mueven la economía”. 

Para el arquitecto e ingeniero cons-
tructor, la reducción de la altura de la 
edificación, tendencia impulsada por 
vecinos de diversos barrios tradiciona-
les, es discutible, pues al bajar la altu-
ra se deberán construir menos unida-
des. Para recuperar la inversión del 
terreno tendrían que reducir el tama-
ño de las unidades para lograr una 
mayor cabida en menos metros cua-
drados, situación que implicaría un 
mayor costo final, repercutiendo en el 
precio de la unidad. 

“Por ejemplo, si los departamentos 
actuales de 5.000 UF aumentaran so-
bre las 10.000 UF ¿quién lo pagaría? 
sólo una élite y ni siquiera eso en el 
mercado penquista. Ahí se cuestiona 
si valdrá la pena vivir en un departa-
mento a ese precio o mejor construir 
una casa en otro lugar, cambiarme de 
barrio. Entonces, ahí, lo que puede 
ocurrir es que ese proyecto no se ven-
da, lo que desincentiva la construcción 
e, incluso, podría aumentar la cesan-
tía”, aseveró. 

La reducción a cinco pisos, que so-
licitan agrupaciones sociales y políti-
cos en Concepción, “es un error, es una 
involución de la ciudad, que va enca-
recer las unidades vendibles, baja de-
manda, segregación social y desinte-
gración de la población. Ahora se bus-
ca la integración social, lo que sería 

“Bajar las alturas es un 
error, una involución 
de Concepción”

De realizarse una rebaja extrema 
en los niveles de edificación, según 
Toledo, abriría una oportunidad de 
nuevos habitantes a otras comunas, 
pero despoblando el casco históri-
co, generándose el fenómeno del 
cono volcánico “en que la periferia del 
centro es más densa que el centro 
histórico”, dijo y agregó que el despo-
blamiento afectaría al comercio ne-
gativamente por el despoblamiento. 

El desincentivar habitar en el cen-
tro podría hacer que las propiedades 
en cinco años bajen su valor, incluso, 

cambiando su uso, “lo que puede ge-
nerar la llegada de malls chinos o de 
juegos de destreza, que sólo daña-
rían la imagen de Concepción”. 

 
No hay que bajar las alturas 

Existe una mirada crítica hacia las 
edificaciones en altura, tanto por el 
aumento de la densidad como por los 
atochamientos vehiculares, que en al-
gunas situaciones se producen. Esos 
problemas, según Toledo, se deben 
básicamente a una mala planifica-
ción del proyecto, es decir, que no 

El cambio del PRC debe realizarse con especialistas en el área 
y no dejar la decisión sólo en manos de la comunidad.

concuerdan con el ancho de la calle 
que enfrentan ni con los servicios. 

Pero el atochamiento y el exceso de 
densidad se deben, dijo, a una mala 
administración de los edificios. “Si un 
diseño es para 2 o 4 personas máxi-
mo y después llegan ocho, sobre todo, 
en los lugares que trafican con los in-
migrantes, no se puede culpar a las 
inmobiliarias ni a quien la diseñó. 
Esto es lo mismo que hacer entrar a 
ocho o nueve personas a un citycar, 
eso no es culpa de quien diseñó el 
auto. El descontrol en la administra-
ción de edificios, que son muy permi-
sivos, es el gran culpable”. 

Aseguró que según las caracterís-
ticas del terreno, cumplimiento de 
las rasantes y de las normas de cons-
trucción vigentes no habría proble-
mas. “La gente quiere calidad de vida 
que la encuentran en el centro de 
Concepción porque es amigable y no 
existe una gran densidad. Entonces, 
no matemos el centro restringiendo 
la vida ahí”. 

Sostuvo que las mayores alturas se 
deben mantener en los corredores 
urbanos y grandes avenidas. “Algunos 
instrumentos de planificación tienen 
incentivos, por ejemplo, para que el 
inmobiliario venda una mayor canti-
dad de unidades habitacionales, debe 
bajar los estacionamientos, lo que es 
positivo al estar cerca de un corredor 
urbano, que será usado por quienes 
vivan en el lugar, sin la necesidad de 
tener vehículo”. 

Toledo recomendó a Concepción 
no ser tan drásticos, pues el bajar la 
altura hoy será un problema a futu-
ro, ya que la ciudad tendrá que ex-
pandirse demasiado, con los costos 
que i mplica por servicios y, sobre 
todo, porque, desde el punto de vis-
ta mecánico, son muy malos los te-
rrenos, lo que elevaría más el costo. 

A su juicio, la extensión del centro 
que propone el municipio hasta Ro-
dríguez, tampoco será la panacea, 
pues si allí se construyen torres de 15 
pisos, en unos años, los habitantes de 
estos barrios se van a sentir invadidos 
y se volverá al mismo problema, ba-
jar la altura. 

Comentó que le parece acertado el 
congelamiento de permisos por tres 
meses, para que se realicen estudios 
para el PRC, pues así todos tendrán 
claras las reglas del juego.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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imposible de lograr, porque habría 
que entregar subsidios de 5.000 UF”. 
 
Despoblamiento 

La expulsión de la población ya se 
comenzó a dar en Providencia, San-
tiago. Según Toledo, los hijos de quie-
nes tenían una propiedad allí, “cuan-
do forman una familia no son capa-
ces de pagar una casa en esa 
comuna, teniendo que desplazarse 
hacia Ñuñoa y en Ñuñoa está pa-
sando lo mismo, por lo tanto, están 
llegando a Macul”. 

FOTO: SEREMI DE SALUD

Las plazas de armas de Los Ángeles, Yum-
bel, Caleta Lenga y playa Blanca, así como Mi-
llanenco, son parte de los lugares confirmados 
en que la Seremi de Salud realizará test rápi-
dos de VIH de forma gratuita a la población. 

“La campaña busca generar conciencia en 
la población respecto a que esta patología 
puede afectar a cualquier persona, que existen 
mecanismos para prevenirla y que su trata-
miento está garantizado en el GES”, afirmó 
Héctor Muñoz, seremi de salud. 

El jefe local de la cartera agregó que los test 

rápidos van en directa relación con la meta 
propuesta por Onusida, que busca que el 90% 
de las personas que viven con VIH conozcan 
su diagnóstico, que el 90% de ellos acceda a tra-
tamiento y que el 90% de quienes ya lo están 
permanezcan sin carga viral. 

Además, durante el verano, el test estará dis-
ponible en la red de la salud, pero la Seremi, en 
coordinación con el Hospital Regional, dispon-
drá de toma de test rápidos en box del recinto 
de lunes a viernes, para gestionar la cita debe 
dirigirse al centro de atención del hospital.

Realizarán test rápidos de VIH en las playas y plazas

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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SE GESTIONA TRATO DIRECTO CON LOS PROVEEDORES

Desde el 18/O a la fecha, hay 27 
puntos de semaforización que es-
tán dañados en el centro de Con-
cepción, lo que se traduce en cer-
ca de 50 puntos que no cuenten 
con semáforo, pues existen zonas 
donde hay dos intersecciones que 
tienen un sólo controlador. 

Esta situación ha generado que, 
por iniciativa propia, personas 
controlen el tránsito en las princi-
pales arterias de la capital regio-
nal “por unas monedas”. 

“Para nadie es novedad que los 
actos violentos han dañado el in-
mobiliario público, lo que llevó a 
que, junto a la Siat de Carabineros 
y la Municipalidad de Concep-
ción, definiéramos áreas de alta 
complejidad, mediana y baja, to-
mando la decisión de poner fisca-
lizadores del Ministerio y personal 
municipal a controlar el tránsito 
en las horas punta, lo que duró 
hasta el término del 2019”, expli-
có el seremi de Transportes, Jaime 
Aravena. 

Junto con ello, “en las intersec-
ciones de menor complejidad, se 
sumó la labor de particulares que 
comenzaron a contribuir en el 
control de tránsito, lo que permi-
tió reducir la tasa de accidentabi-
lidad. Situación que a partir de 
marzo cambiará, ya que al no po-
der contribuir en hora punta, em-
pezaremos a reponer las principa-
les intersecciones de la ciudad. 
Estamos poniendo todos los es-
fuerzos para que las columnas 
vertebrales más importantes del 
centro estén recuperadas”, deta-
lló el seremi Aravena. 

Tales calles son Freire, desde 
Orompello hasta Colo Colo, la in-
tersección de San Martín con 
Caupolicán, además de O’Higgins 
con Tucapel, frente a Tribunales 
de Justicia. 

 
Arterias conflictivas 

Conscientes del caos vial, en di-
ciembre pasado, la municipali-
dad de Concepción contrató a 14 
inspectores para colaborar en el 
orden de tránsito y, a partir de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Así lo indicaron los seremis de Vivienda y Transportes. En tanto, 
a partir del lunes, la municipalidad de Concepción tendrá 19 
inspectores dirigiendo el tránsito en el centro penquista.

dijo que “esto dependerá de lo que 
disponga Carabineros, ya que a 
diferencia de diciembre ha dismi-
nuido la cantidad de eventos”. 

El director de Seguridad Públi-
ca indicó que “estas nuevas con-
trataciones, nos permitirá ir eva-
luando como se comporta la so-
ciedad, sobre todo cuando lleguen 
los estudiantes en marzo, por lo 
que se mantendrán hasta fines de 
ese mes”. 

 
Inversión en semaforización 

Desde el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo en el Bío Bío, encar-
gados de reponer los semáforos 
dañados, están trabajando en dos 
líneas de inversión, una de ellas en 
vialidad, donde se incluye la sema-
forización, y otra de mejora de es-
pacios públicos. 

“Se tomó la determinación que 
nosotros como Ministerio diéra-
mos la solución definitiva al tema 
de los semáforos, porque en el 
centro de Concepción hay un con-
trato vigente de la Municipalidad, 
que permite hacerles manten-
ción, reponiéndose cerca de 40 
puntos, que permite volver a la 
funcionalidad, pero no al estándar 
que se requiere”, respondió el se-
remi James Argo. 

En ese sentido y para zanjar la 
problemática, Argo contó que, 
“solicitamos cerca de $1.500 mi-
llones, esto, por lo caro que signi-
fica reponer la semaforización 
destruida. A través del subsecre-
tario de Vivienda, pedimos la au-
torización para gestionar un tra-
to directo con los proveedores, 
para acortar los plazos y recupe-
rar los principales semáforos de 
Concepción los primeros meses 
del 2020”. 

Con respecto a la recuperación 
de espacios públicos, el seremi de 
Vivienda añadió que “lo que se ha 
conversado con el Municipio pen-
quista es reponer los adocretos por 
baldosas con un peso distinto, con 
el fin de imposibilitar su remoción 
en el centro de Concepción”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Semáforos dañados 
estarán operativos a 
partir de marzo

Gobierno condena ataque incendiario en 
Tirúa y evalúa iniciar acciones legales

investigación para poder evaluar 
que tipo de querella vamos a pre-
sentar y busquemos las máximas 
sanciones para los responsables de 
esta situación”, dijo Giacaman. 

En el hecho, acontecido la no-
che del jueves, habrían participado 
cinco sujetos, con el rostro cubier-
to y presumiblemente armados, 
quienes amenazaron y maniataron 
de manos y pies al cuidador del pre-

El intendente del Bío Bío, Sergio 
Giacaman, condenó el ataque in-
cendiario que se produjo al interior 
de un predio en la comuna de Ti-
rúa, que dejó como saldo una vi-
vienda y una bodega completa-
mente destruidas. 

“Como gobierno y, en mi caso, 
como autoridad regional, conde-
namos estos hechos. Pediremos la 
máxima premura y urgencia en la 

dio perteneciente al agricultor Pe-
dro Astorga, ubicado a unos tres 
kilómetros del sur de Tirúa. 

“El escenario está cada vez más 
complicado, principalmente por-
que no hay control. Estamos mu-
cho más expuestos a la violencia, 
en cualquier parte desde Bío Bío 
al sur”, dijo René Muñoz, gerente 
en Asociación de Contratistas Fo-
restales AG.
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este lunes 13 de enero, serán 19.  
“Estos nuevos inspectores vie-

nen a reforzar la labor vial en las 
principales arterias del centro de 
Concepción, donde no existen se-

máforos, apoyando de esta ma-
nera la labor propia de Carabine-
ros en la materia”, explicó el direc-
tor de Seguridad Pública de la Mu-
nicipalidad de Concepción, 

Cristián Olivares. 
En cuanto a dónde estarán 

apostados estos nuevos inspec-
tores, en espera de la solución que 
se espera para marzo, Olivares 
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JOSÉ MAZA, PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS EXACTAS:

Sobre el instrumento, dijo que “si yo tengo fiebre, no le puedo echar 
la culpa al termómetro”.

“Yo no busco esas cosas. 
He dicho lo que siento. No 
tengo formación de políti-
co, digo lo que creo y lo que 
pienso, que es lo que no 
hace ningún político. En-
tonces, con la política no 
tengo ninguna conexión, 
salvo que mi opinión pare-
ce resonar con muchísima 
gente”, dijo ayer el astróno-
mo José Maza. 

El también premio nacio-
nal de Ciencias Exactas, 
que estuvo ayer en la Re-
gión, respondió así a la po-
sibilidad que surgió hace 
unas semanas para que fue-
ra una eventual carta a la 
Convención Constituyen-
te. Lo anterior, si en abril 
próximo triunfa la opción 
de cambiar la actual Cons-
titución. 

 
Prueba polémica 

Pero en una semana mar-
cada por los incidentes en 
torno a la Prueba de Selec-
ción Universitaria (PSU), 
Maza también se refirió a 
ello y fue crítico del actuar 
de la ministra de Educa-
ción, Marcela Cubillos. 

“En casi 100 días de pro-
testa social, la ministra de 
Educación no ha dado nun-
ca la cara. Nunca ha mani-
festado que tomará medi-
das que van a ir a solucionar 
la enorme injusticia que hay 
colegios de aquí y otros allá 
(...). Ese desprecio que han 
tenido las autoridades por el 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“La PSU no discrimina, es la 
educación la que discrimina”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El astrónomo realizó 
charlas en la 
Universidad de 
Concepción y en un 
jardín infantil en la 
comuna de Arauco.

Concepción  
y Arauco

FOTO: CORBIOBÍO 

La Corporación Privada de 
Desarrollo de la Región del 
Bío Bío (Corbiobío), en con-
junto con líderes del sector 
productivo, gremios y univer-

que será electo en octubre 
próximo. 

La presidenta de Corbio-
bío, Liliana Lamperti, seña-
ló que “estamos ad portas de 
elegir por votación popular 
al nuevo líder que debe im-
pulsar el desarrollo de las 
regiones y que reemplazará 
al actual intendente. De ahí, 
la urgencia de aprobar en el 
breve plazo la Ley Corta de 
Descentralización, petición 
que fue respaldada por la di-
putada Joanna Pérez y que 
se traducirá en la presenta-
ción de oficios y reuniones 
con el Gobierno y las banca-
das regionalistas del Senado 
y de la Cámara, en la bús-
queda de superar la persis-
tente desigualdad entre San-
tiago y regiones”. 

Las bancadas regionalis-
tas del Senado y de la Cáma-
ra también comprometieron 
gestiones para destrabar la 
Ley de Rentas Regionales.

Acuerdan 
solicitar urgencia 
a Ley Corte de 
Descentralización

sidades, expusieron ante la 
presidenta de la comisión de 
Gobierno de la Cámara, la di-
putada Joanna Pérez (DC), la 
Nueva Agenda de Regiones, 
con el propósito de perfec-
cionar la legislación vigente a 
través de la Ley Corta de Des-
centralización, que otorgará 
reales competencias y recur-
sos al gobernador regional, 

80% de los ciudadanos de 
esta tierra fue lo que generó 
el estallido social”, sostuvo. 

Dijo que el problema no 
era el instrumento, sino que 
el sistema en general.  

“Dicen que la PSU discri-
mina. Cómo va a discrimi-
nar, es la educación la que 
discrimina. La educación de 
unos es basura, mientras la 
de otros es bastante buena. 
La PSU demuestra que unos 
tienen mejor nivel que otros, 
le abre los ojos a todos. La 
PSU no es el problema. Si yo 
tengo fiebre, no le puedo 
echar la culpa al termóme-
tro”, sostuvo.



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Sábado 11 de enero de 2020

SEGÚN CIFRAS DE LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO

Bío Bío es la segunda Región del 
país que concentra la mayor concen-
tración de empresas por cumplimien-
to de la Ley de Inclusión Laboral du-
rante el 2019 y se espera que esta ten-
dencia se mantenga en este 2020. 

Los datos se desprenden de la Direc-
ción del Trabajo y muestran que la 
zona acapara el 7,4%, siendo sólo supe-
rado por Santiago, que tiene un 55,8%. 

El estar en el segundo escaño no es 
un escenario tan lógico. La separa-
ción de Ñuble en estadísticas influye. 
De hecho, la nueva Región tiene un 
1,8% del total país. 

Bajo este contexto, Valparaíso se 
convirtió en una suerte de competen-
cia, dada las similitudes, estando en el 
tercer lugar, con un 7%. 

Siguen en la lista O’Higgins con un 
4,8%, Los Lagos con 4,4%; Maule y 
Araucanía con un 3,6% (ver recuadro). 

“Nosotros, como Región del Bío 
Bío, somos una de las que más va 
cumpliendo. Y tiene que ver con dos 
cosas. Primero, con la responsabili-
dad por parte de las empresas que es-
tán obligadas y justo estamos en el pe-
riodo de que las empresas tengan que 
comunicar cuántas personas tuvie-
ron el año pasado para hacer el pro-
medio”, explicó el seremi del Trabajo 
(s) Rodrigo Reyes. 

La autoridad añadió que “ igual-
mente, nosotros le hemos dado mu-
cha importancia al tema. Hemos 
trabajado con Senadis, con algunas 
asociaciones y estuvimos perma-
nentemente, durante el 2019, tra-
tando la Inclusión Laboral con semi-
narios dentro de la Región”. 

 
Participación 

Reyes puso como ejemplo a Lavan-
dería 21 y Walmart (Líder), quienes 
trabajan en la inclusión. La idea es 
que se vaya visibilizando el cumpli-
miento de la normativa para que otras 
empresas se sumen. 

“Hay compañías de call center que 
incluyen a personas con discapacidad 
visual. Hay otras que son cafeterías 
que son del centro de Concepción y 
que dan oportunidades”, precisó la 
autoridad regional. 

De ahí que seguir impulsando la in-
corporación de trabajadores con estas 
características sea clave para este 
2020. “Ellos son un gran aporte para la 
sociedad. Sin duda”, aseveró Reyes, 
quien también es director de la Direc-
ción del Trabajo Bío Bío. 

Un dato importante: hace unos 
días el director de Sence regional, 
Óscar Aliaga, anunció que hay 120 
cupos para capacitarse en diversas 
áreas, como contabilidad básica, au-
xiliar de aseo, ayudante de panade-

Bío Bío lidera en inclusión 
laboral a nivel de regiones
Las empresas tienen el desafío de cumplir la normativa para 
integrar a discapacitados. Para ello, en este 2020, se seguirá 
sensibilizando sobre este importante cambio organizacional.

primero que hizo fue “salir de paseo 
a Dichato” con su “ tata”. 

Mientras que Daniella Henríquez 
(23), siempre quiso tener un podero-
so smartphone. Con su primer sueldo 
lo consiguió. “Me encanta trabajar. 
Me encanta todo. Tengo un buen 
equipo con mis compañeros”. 
 
Cumpliendo la ley 

De acuerdo a la Dirección del Tra-
bajo, la Ley de Inclusión Laboral, es-
tablece una reserva de empleos del 1% 
para personas con discapacidad o be-
neficiarias de la pensión de invalidez 
de cualquier régimen previsional, en 
organismos del Estado y empresas 
privadas que tengan 100 o más traba-
jadores o funcionarios. 

El seremi del Trabajo Bío Bío (s), Ro-
drigo Reyes, recordó que en los casos 
que no se cumpla, las multas llegan 
hasta las 60 UTM.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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IPC

Diciembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.996,19 

COMMODITIES 

+2,00% Igpa 24.861,18 +1,77%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,79
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 59,04

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ENERO

$49.673,00

$28.319,99
Dólar Observado $770,56 Euro  $857,32

ría; servicios de higiene, limpieza de 
menaje y vajilla; operación de caja 
bancaria y actividades administra-
tivas, entre otros. 

 
Sueldos 

De acuerdo al informe de la Direc-
ción del Trabajo, quienes se inte-

gran al mundo laboral reciben, en 
promedio, un sueldo imponible 
mensual de $552.044. 

“Si ordenáramos a todos estos tra-
bajadores, por sus remuneraciones, 
desde el que percibe más al que per-
cibe menos, el trabajador que está en 
la mitad recibe $429.015. 

A través de la sección ‘El talento es 
inclusivo’, de Diario Concepción, se 
conocieron casos de quienes deci-
dieron ser parte de una organización. 
Gustavo Fica Catalán (24), cuando 
recibió su primer sueldo, tras desem-
peñarse como asistente de ventas de 
Hush Puppies del Mall del Centro, lo 

FUENTE: REGISTROS ADMINISTRATIVOS DE LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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ÚLTIMO ESTUDIO DE PERCEPCIÓN EMPRESARIAL SE REALIZÓ EN DICIEMBRE DE 2019

Como era de esperarse, el último 
Índice de Percepción Empresarial 
(Iper) salió negativo, situándose en 
42 puntos por debajo del nivel op-
timista, lo que constituye el peor 
indicador desde que se creó el ins-
trumento en julio de 2015 y que 
mide la percepción de ejecutivos 
sobre la marcha de sus propias em-
presas como también de la econo-
mía nacional en general. 

El Iper de diciembre de 2019, con-
feccionado por la CPC Bío Bío, la 
Unab y la consultora EY, implicó 
una disminución de 12 puntos res-
pecto a su predecesor, cuando mar-
có 54 puntos. 

Lo anterior demuestra el pesimis-
mo que reina entre el empresariado 
local, producto de la incertidumbre 
política y económica pronunciada a 
partir del 18 de octubre pasado. 

Importante destacar que los más 
de 100 empresarios y líderes de opi-
nión de la Región del Bío Bío repre-
sentan en un 70% a las grandes em-
presas de la zona, mientras que el 
30% restante se divide en partes 
iguales entre pequeñas y medianas. 

CPC Bío Bío difundió el peor Iper 
desde que comenzó medición en 
julio de 2015
Pese a que hay coincidencia en que la 
baja en las expectativas de los ejecutivos 
locales venía de antes, lo cierto es que se 
pronunció la caída a partir de la crisis 
social y política por la que atraviesa Chile.

Más diálogo 
“El último Iper es un indicador 

marcado por la convulsión político-
social del último trimestre que ha 
afectado el desarrollo productivo, al 
generar incertidumbre y descon-
fianza de los inversores. Sin embar-
go, los resultados muestran tam-
bién que la disposición del mundo 
empresarial reconoce en el diálogo 
un espacio que necesita de mayor 
desarrollo con los trabajadores”, ex-
plicó el vicerrector de la Universi-
dad Andrés Bello en Concepción, 
Octavio Enríquez. 

En esta línea, el gerente general de 
CPC Bío Bío, Ronald Ruf, agregó 
que “pese a las diferencias de tama-
ño y sector productivo, establecer 
canales eficientes, transparentes y 
más directos para potenciar las con-
versaciones al interior de las com-
pañías, habla de una profunda refle-
xión en los equipos directivos”. 

 
Incertidumbre 

Tras este escenario, el 68% de los 
encuestados manifestó preocupa-
ción por el impacto que tendría la 
aplicación de nuevas leyes y refor-
mas, principalmente en materia de 

2019)”, comentó el socio líder de la 
consultora EY, Francisco Avendaño. 

De acuerdo a los resultados de 
este último Iper, el 55% de los con-
sultados considera que las inver-

siones en la Región del Bío Bío dis-
minuirán y el 87% que el desempleo 
en la zona aumentará (ver gráficos). 

Durante la exposición de los re-
sultados, hubo acuerdo en diagnos-
ticar que la incertidumbre que ve-
nía dándose a partir de las indefini-
ciones en materia tributaria y 
laboral, principalmente, estaba 
afectando el optimismo empresa-
rial. Pues bien, a ese escenario aho-
ra se le suma otra causa de incerti-
dumbre: la crisis social y política, y 
la incógnita en materias claves, 
como es la constitucional.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

En el mes de diciembre de 2019, 
se comercializaron 1.872 vehícu-
los en la Región del Bío Bío, marcan-
do una caída de 17% respecto a mis-
mo mes de 2018. Y en el acumula-
do, la caída interanual fue de 12,9%, 
vendiéndose un total de 23.872 au-
tos el año pasado. 

Y, a nivel nacional, se vendieron 
31.090 unidades, registrando una 
baja en las ventas de 11,1%, en com-
paración al mismo mes del año an-
terior, resultado que se ubica por 
sobre lo esperado por el sector para 

Venta de autos cayó 13% en 2019 vs. 2018
respecto al año pasado. De esta for-
ma, 2019 se convierte en el tercer 
mejor año histórico desde que la 
asociación lleva registro. 

Teniendo en cuenta estos resul-
tados, además de los parámetros 
macroeconómicos que considera 
Forecast, a la par de la actual capa-
cidad instalada de las marcas en sus 
diversos puntos de ventas y su es-
fuerzo por realizar nuevos lanza-
mientos, la Anac mantiene sus es-
timaciones de venta para el año 
2020 de 329 mil unidades nuevas.

el último mes del año, consideran-
do el contexto social actual. 

Para el cierre de 2019, se conta-
bilizaron 372.878 unidades nuevas 
vendidas, con una caída de 10,6%, 
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37%
aumentó en 2019 la venta de modelos 
SUV a nivel nacional y, en el caso de las 
camionetas, un 17%.

La inversión en la región del Bío Bío, usted cree que:

15%

56% 51%
42%

32%

29%

16% 34%
3%

10%

55%

59%

Aumentará Se mantendrá Disminuirá

En el año 2017 (dic16)
En el año 2018 (dic 17)

En el año 2019 (dic 18)
En el año 2020 (dic 19)

En el año 2017 (dic16)
En el año 2018 (dic 17)

En el año 2019 (dic 18)
En el año 2020 (dic 19)

El desempleo en la región del Bío Bío 

48%

9%14%

Aumentará Se mantendrá Disminuirá

87%

44%

50%

58%

4%

44%

50%

58%

4%

¿Cuánto estima que crecerá el PIB del País?

Menos de 1,0% Menos de 2,0% 2,0% y 2,9% 3,0% y 3,9%

27%

56%

16%

0%

En el año 2020 (dic 19)

PERCEPCIÓN DE ALGUNOS INDICADORES ECONÓMICOS DE LA REGIÓN

inversiones. “Esto se refleja en indi-
cadores como la caída en casi 27 
puntos porcentuales entre aquellos 
que piensan aumentar sus inver-
siones (39,6% dic. 2018 vs. 13% dic. 
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Proyecto Amelia 
apoyado por Corfo
La iniciativa es posible gracias al apoyo 
de Corfo, a través de un Paei que busca 
“fortalecer el ecosistema de innovación y 
emprendimiento de mujeres en Bío Bío”.

Estudian potencial 
del hidrógeno 
para generar 
electricidad 
y calor

PATRICIA CABALÁ, GERENTA DE OPERACIONES DE ENAP, HABLA DEL TEMA
La primera gerenta de operacio-

nes de Enap Refinería Bío Bío, Patri-
cia Cabalá, aborda en entrevista con 
este medio, el potencial eléctrico y 
térmico que podría surgir con nuevos 
usos del hidrógeno. 

Lo anterior, teniendo en cuenta 
que hoy día la empresa produce el 
95% del hidrógeno a nivel nacional. 

 
- ¿En qué se utiliza actualmente 

el hidrógeno que genera Enap Re-
finería Bío Bío? 

- El hidrógeno se utiliza dentro del 
proceso de refinación, principalmen-
te, en unidades que permiten cumplir 
con las especificación de niveles óp-
timos de azufre en gasolinas, diesel y 
kerosene. 

- ¿En qué consistió la visita hecha 
a la planta por la delegación del 
Ministerio de Energía, de la Supe-
rintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC), y del Comité 
Solar e Innovación Energética? 

- Se trató de una instancia en la 
cual los equipos técnicos de refine-
ría compartieron su experiencia en 
la producción y las distintas medi-
das de prevención de riesgos y se-
guridad asociadas a los procesos 
del hidrógeno. 

 - ¿En qué consisten las primeras 
investigaciones para evaluar el po-
tencial del hidrógeno que genera 
Enap Refinería Bío Bío? 

- Actualmente, se está evaluando la 
potencialidad del hidrogeno para su 
uso como un vector energético de 
energía sin emisiones en distintos sec-
tores de la industria y el transporte. 

- ¿Qué desarrollos podrían dar-
se para la generación de electrici-
dad y de calor? 

- Dentro de refinería, esto no está 
definido. Aún falta investigar más so-
bre su potencial, especialmente des-
de el punto de vista económico. 

- ¿De prosperar el potencial del 
hidrógeno, tanto para la genera-
ción de electricidad como de calor, 
qué cambios implicaría esto para 
Enap Refinería Bío Bío? 

- Aún no estamos en esa etapa, fal-
tan más estudios y evaluaciones. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Entre los beneficios de los posibles sus nuevos usos del gas 
destaca el que pueda ser un vector energético sin emisiones 
en distintos sectores de la industria y el transporte. 

nerada por Enap está destinada a 
nuestros procesos productivos. Para 
ello, cuenta en sus refinerías Bío Bío 
y Aconcagua con dos plantas espe-
cializadas en la elaboración de este. 
Por ende, proyectamos que en el me-
diano plazo se mantendrá en los ni-
veles en que hoy se procesa, dado 
que son los adecuados para nuestras 
operaciones.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La tercera de una serie de activi-
dades que concretan apoyo para 
mujeres líderes del ecosistema em-
prendedor de la Región tuvo lugar 
ayer con un Media Training, que 
forma parte del Proyecto Amelia. 

“Es un fondo que adjudicamos 
el año pasado, que nace de la mesa 
de mujeres en innovación del Bío 
Bío, donde desde distintas univer-
sidades de la Región decidimos ac-
cionar para trabajar en la innova-
ción y emprendimiento femenino 
de la zona”, explica Jacqueline Se-

Realizan Media Training a emprendedoras
yo de Corfo, a través del Programa 
de Apoyo al Entorno para el Em-
prendimiento y la Innovación 
(Paei), cuyo objetivo es “fortalecer 
el ecosistema de innovación y em-
prendimiento para mujeres en Bío 
Bío, junto con desarrollar capacida-
des y habilidades en tres segmen-
tos: emprendedoras potenciales; 
las que ya cuentan con un empren-
dimiento; y aquellas que ya están en 
etapa de internacionalización”. 

Hoy hay otra actividad para 25 
emprendedoras líderes en Bío Bío.

FOTO: UDEC

HOY se realizará otra actividad para 25 emprendedoras líderes en Bío Bío.

púlveda, directora del proyecto. 
De acuerdo con la académica de 

la Universidad de Concepción, la 
iniciativa es posible gracias al apo-
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- ¿Qué beneficios tendría Enap 
Refinería Bío Bío con la validación 
del uso del hidrógeno en la genera-
ción de electricidad y calor? 

- Aún no estamos en esa etapa, fal-

tan más estudios y evaluaciones. 
- ¿Cómo proyecta la generación 

de hidrógeno en Enap Refinería 
Bío Bío para los próximos 5 años? 

- La producción de hidrógeno ge-
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12:00
horas de mañana, se 
presentará en la Pinacoteca 
el concierto de Coro Sine 
Nomine. Actividad gratuita.

Hoy a las 20:30 horas, en el 
Foro, estará la obra “Mundo 
Mozart”, de Teatro del 
Oráculo. Una función que 
marcará la despedida de la 
compañía, ya que sus 
integrantes emprenderán 
nuevos rumbos.

Despedida  
de las tablas

De los 15.186 cuentos 
recibidos, más de nueve  
mil fueron escritos por 
menores de 18 años.

Alta participación 
adolescente

Como ha ocurrido en cada edi-
ción, nuevamente la convocatoria 
del concurso Bío Bío en 100 Pala-
bras superó la cantidad de cuentos 
recibidos de su versión previa. Aun-
que, si bien en esta oportunidad 
amplió su radio -pasó de Concep-
ción a Bío Bío-, recibió 15.186 his-
torias, con un incremento de un 
34% en relación a 2018. 

De los escritos recibidos, más de 
nueve mil fueron enviados por me-

Bío Bío en 100 Palabras tuvo cifra récord
El jurado, compuesto por los es-

critores Constanza Gutiérrez y Si-
món Soto, y el poeta penquista Car-
los Cociña, determinará a los ocho 
ganadores (un millón para el primer 
lugar, $250 mil para cuatro mencio-
nes honrosas y premios especiales 
al Talento Joven y Talento Mayor. 
Premio al Talento Infantil recibirá 
una tablet. La premiación se reali-
zará el jueves 23 de enero, a las 19 
horas, en la Pinacoteca UdeC.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

nores de 18 años, que fue el seg-
mento que más participó. 

AYER EN EL FORO UDEC

Aunque el jueves tuvo su cere-
monia de apertura en la Pinacote-
ca UdeC, con la inauguración de 
tres exposiciones que dialogan en-
tre la poesía y las artes visuales, no 
fue hasta ayer que se realizó su co-
mienzo oficial. 

La Escuela de Verano 2020 “Ha-
cia un cambio social: Somos otro 
sol” marcó ayer su partida en el 
Foro UdeC con la charla “Marte, la 
próxima frontera”, realizada por el 
profesor y Premio Nacional de 
Ciencias Exactas 1999, José Maza 
Sancho. 

“Consideramos que la Escuela 
de Verano siempre debe partir con 
una charla y que sea abierta a todo 
público. En esta oportunidad, el 
profesor Maza hablará de Marte, 
su visión del mundo contemporá-
neo y las posibilidades del ser hu-
mano de colonizarlo. Un tema bas-
tante relevante y también masivo, 
en ese sentido, pensando en que 
esta es la Escuela de Verano del 
Centenario debíamos marcar una 
diferencia y, al mismo tiempo, estar 
en línea con la comunidad en tiem-
pos de crisis social”, señaló Rodri-
go Piracés, director de Extensión y 
Pinacoteca UdeC, horas antes de la 
realización del evento. 

Tras la masiva y abierta invita-
ción, la que completó con creces la 
capacidad del espacio junto al 
Campanil, cerca de las 20:30 horas 
fue el turno de la Orquesta Sinfóni-
ca UdeC y su espectáculo “Estrélla-
te con la música: Odisea intergalác-

FOTO: CAROLINA ECHATGÜE M. 

El Premio Nacional de Ciencias Exactas, José Maza Sancho, y la Orquesta Sinfónica UdeC fueron los 
protagonistas de la apertura masiva del evento estival “Hacia un cambio social: Somos otro sol”.

tor del Departamento de Astrono-
mía”, acotó Piracés. 

Es así como el concierto, cuya 
batuta estuvo a cargo del director 
Francisco Núñez, se paseó por me-
lodías de destacados composito-
res como Beethoven, Saint-Saëns y 
Holst, así como soundtracks de po-
pulares y conocidas películas como 
“Interstellar”, “Apollo 13” y “First 
Man”. Entre lo más destacado de la 
jornada fue la famosa introducción 
de la “Así habló Zaratustra”, de Ri-
chard Strauss, usada en la cinta 
“2001, Odisea del Espacio”, y el tema 
central de la conocida serie docu-
mental “Cosmos”, de Carl Sagan, 
creada por Vangelis.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Música y astronomía se “estrellaron” en 
la inauguración de la Escuela de Verano

tica”, el cual combinó, a través de 
una propuesta sonora docta, cintas 
de ciencia ficción que abordan la 
temática espacial y del universo. 

“Es un espectáculo hecho de la 

mano con el Departamento de As-
tronomía, donde se generó un rela-
to sobre las estrellas, nebulosas y 
todo el mundo de la astronomía, 
acompañadas de imágenes y de 

piezas musicales que están vincu-
ladas a películas de ciencia ficción. 
Además, el concierto se torna aún 
más entretenido y didáctico con el 
relato de Ricardo Demarco, direc-
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CAMPANIL RETORNA A LA ACCIÓN EN LA LNB

Fue su debut y despedida mo-
mentánea. Desde su arribo a la 
Universidad de Concepción -a ini-
cios de diciembre pasado- el esta-
dounidense Rakim Brown sólo 
tuvo una oportunidad de vestir la 
camiseta auricielo en un partido 
oficial: fue 72 horas después de lle-
gar a la zona, en el duelo que en-
frentó al Campanil con Castro y 
donde la alegría de haber traído 
una victoria desde el sur, se empa-
ñó para él, luego de sufrir un es-
guince de tobillo. 

Luego de varios intentos falli-
dos y poco más de un mes des-
pués, el ala pívot volverá a ser de la 
partida esta tarde cuando el quin-
teto penquista visite a Puerto 
Montt, por una nueva fecha de la 
fase zonal de Liga Nacional de Bás-
quetbol (LNB). 

Atrás quedó la rebelde dolencia y 
las duras jornadas donde el Campa-
nil debió lidiar con dos extranjeros 
en cancha, dando una ventaja que se 
tradujo en regulares resultados, que 
actualmente lo tienen en la cuarta 
posición de la Conferencia Centro. 

UdeC vuelve a contar 
con tres extranjeros 
en periplo por el sur

Con la tarea de mejorar 
Hoy, a partir de las 20:00 horas, la 

UdeC enfrentará a los sureños en el 
gimnasio municipal puertomonti-
no, con la esperanza de que el rede-
but de Brown signifique también 
un golpe de recuperación, tal como 
expresó el técnico universitario, Ci-

 FOTO: LUKAS JARA M.

Luego de superar una lesión, el estadounidense Rakim Brown 
será titular hoy cuando el Campanil visite a Puerto Montt. 
Tras varias semanas, auricielos tendrán plantel completo.

la temporada, donde los rivales ya 
alcanzaron una buena química en 
sus planteles. Eso, más la baja por 
temas académicos de jugadores na-
cionales como Sebastián Leefhelm 
o Fernando Pichott, que está ha-
ciendo su internado de Medicina, 
nos han complicado y llevado a en-
frentar los últimos partidos con una 
banca corta, pasándonos la cuenta. 
De ahí que el retorno de Rakim sea 
tan relevante, porque significa que 
después de ocho o nueve partidos 
podremos tener tres extranjeros en 
cancha. Esperamos que su presen-
cia nos potencie y permita subir el 
nivel”, manifestó. 

Sobre el compromiso de hoy y el 
duelo de mañana ante Las Ánimas, 
el DT auricielo detalló los aspectos 
del juego que deberían progresar 
con el aporte del refuerzo estadou-
nidense. “Necesitamos esa energía, 
rebotes y puntos que Brown puede 
darnos, porque en eso estamos es-
casos. Nuestros jugadores han lu-
chado, hemos estado ahí en varios 
cierres de partido como contra 
Puente Alto o Temuco el miércoles, 
pero nos faltó un toque más de re-
botes y puntos; en eso es donde que-
remos potenciarnos un poco más, 
porque son aspectos importantes 
en el juego, estamos luchando mu-
cho para tener canastas y sumar 
mas rebotes, tanto ofensivos como 
defensivos, por eso, creo que con él 
podemos pelearles a ambos equi-
pos, que son muy fuertes”, dijo. 

“Este grupo ha hecho una gran 
labor dejando todo en la cancha y 
jugando partidos muy duros, no se 
entregó nunca. De la cabeza está 
intacto y sólo esperando poder 
contar con Rakim para ver cómo 
mejoramos con equipo completo”, 
cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

priano Núñez. 
“Hemos tenido que lidiar con el 

grave problema de las lesiones que 
nos han obligado a jugar una canti-
dad importante de partidos con dos 
extranjeros, lo que a este nivel se 
vuelve un problema letal para un 
equipo y, sobre todo, a esta altura de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el equipo de la UdeC en la 
Conferencia Centro de la 
LNB, con nueve victorias  
y 11 derrotas.

se ubica 
4°

Por primera vez, después de 
semanas, la UdeC alineará 
con Brandon Moss, Rakim 
Brown y Steve Toyloy.

Por fin con todos 
sus extranjeros

Hoy sábado será un día clave para el retor-
no de Sebastián Figueroa a la UdeC. Esto, por-
que en Santiago se efectuará una reunión de 
la Federación Chilena de Básquetbol, donde se 
verá la rebaja del castigo de un año que en abril 

de 2019 le dio el tribunal de disciplina de la 
LNB por agredir a un árbitro mientras defen-
día a Temuco. 

De haber buenas noticias, el base será ins-
crito este lunes por el Campanil.

Este lunes inscribirían a Sebastián Figueroa
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El entrenador de Huachi-
pato fue claro. “Mientras el li-
bro de pases esté abierto, 
siempre habrá opción que 
venga algún jugador, por lo 
que no nos cerramos a eso”. 

Israel Poblete, Joffre Esco-
bar y Diego Oyarzún fueron 
presentados oficialmente 
ayer en Talcahuano como re-
fuerzos de Huachipato, a 
quienes se suma el seleccio-
nado Sub 23, Benjamín 
Gazzolo, quien se encuentra 
en Colombia, junto a la 
“Roja”, alistándose para de-
butar en el Preolímpico. 

Por lo mismo, ¿hay lugar 
para un refuerzo más en la 
usina? ¿podría retornar el 
“Chino” Rodrigo Millar? El DT 
esbozó una sonrisa tras ser 
consultado por el volante de 
38 años y afirmó que “entien-
do que hasta la cuarta fecha 
está abierto el libro de pases. 
Así, pueden venir jugadores, 
como podemos cerrar con lo 
que estamos teniendo. No 
descartamos absolutamente 
nada y pueden haber rumo-
res, pero mientras no se es-
tampe la firma, no puedo ase-

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OYARZÚN, POBLETE Y 
ESCOBAR, tres de los cuatro 

refuerzos de Huachipato 
para esta temporada.

gurar nada”. 
Eso sí, el paraguayo puso 

condiciones en caso que se 
incorpore un nuevo jugador. 
“Soy de los entrenadores que 
les gusta tener todo el plantel 
para el inicio de la pretempo-
rada, por lo que si viene un ju-
gador, debe venir trabajado 
en lo físico o, de lo contrario, 
nos llevará mucho tiempo”. 

¿Y qué dijeron las nuevas 
caras de Huachipato? Joffre 
Escobar, ecuatoriano de 23 
años, aseguró que “averigüé 
sobre el club y jugaron hace un 
tiempo ante U. Católica de 
Quito. Vengo con la ilusión y 
espero tener un gran 2020. 
Juego por todo el frente del 
ataque, aunque mi posición es 
de centrodelantero”.

Florentín no descartó  
el retorno del “Chino”

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, es-
posa, abuela y tía. Sra. 
 

LIMBANIA PROSPERINA FAÚNDEZ PALACIOS 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus restos están siendo  velados  en la Iglesia  Mormona (Los Peumos # 450, San 
Pedro de La Paz). Su funeral se efectuará hoy, después de un responso a las 10:00 
h, saliendo el Cortejo hacia el Cementerio Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 11 de enero de 2020.

Se ha dormido en la paz del Señor 
nuestra querida y amada madre, 
abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

MARÍA EULALIA  
MIQUEL GUTIÉRREZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia Buen Pastor (Los Acacios 
1718, Villa San Pedro). Y su funeral 
será hoy, después de una misa a las 
13:00 h, saliendo el cortejo al Cemen-
terio Parque San Pedro. 
 
Familias Chavarría Miquel 
Chavarría Nyborg-Christensen. 
Cordero Coleman 
 
San Pedro de la Paz, 11 de enero de 2020.

Ha partido entre colores y trinos 
a los brazos de Dios nuestro que-
rido padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

CARLOS ALBERTO 
VERA CARRASCO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 h, en la Pa-
rroquia San Ramón (Santa Ma-
ría 2471, Chillancito), saliendo el 
cortejo al Cementerio de Pinto 
(Chillán). 
 
 
Familia Vera Salgado 
 
Concepción, 11 de enero de 
2020.
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TALCA
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ANGOL
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TEMUCO
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P. MONTT
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DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Alejandro

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Rengo 601

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, local b

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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